



Union interparlementaire
Pour la démocratie. Pour tous.



146^e ASSEMBLÉE DE L'UIP
المنامة، البحرين
MANAMA, BAHREÏN
11-15 MARS 2023 - ١٥-١١ مارس ٢٠٢٣

146^e Assemblée de l'UIP Manama (11-15 mars 2023)

Discours de M. Martin Chungong, Secrétaire général de l'UIP

Cérémonie d'ouverture de la 146^e Assemblée de l'UIP

Manama, le 11 mars 2023

Avant toute chose, permettez-moi, avec la permission du maître de cérémonie, de faire une entorse au protocole en vous proposant que nous rendions tous ensemble hommage à la mémoire de ceux qui, depuis notre rencontre de Kigali en octobre 2022, nous ont quitté pour diverses raisons, notamment les personnes mentionnées par les dignitaires qui se sont exprimés avant moi. Son Excellence le Premier Ministre et Madame la Présidente de la 61^e session de l'Assemblée générale des Nations Unies ont évoqué des catastrophes nationales, parmi lesquelles les récents tremblements de terre en Türkiye et en Syrie. Ils ont mentionné la guerre, les affrontements civils, le terrorisme et toutes sortes de crises dont le coût humain dépasse l'entendement. Je voudrais donc vous proposer que nous observions tous, à notre façon, dans le recueillement personnel, quelques instants de silence à la mémoire de ces victimes.

(Moment de silence)

Je vous remercie.

Votre Excellence le Vice-Premier Ministre du Royaume de Bahreïn, représentant de Sa Majesté le Roi du grand pays qu'est Bahreïn,
Votre Excellence Monsieur le Président de la Chambre des représentants bahreïnienne,
Votre Excellence Monsieur le Président du Conseil consultatif bahreïnien,
Monsieur le Président de l'UIP,
Votre Excellence, Madame Haya Al Khalifa, Présidente de la 61^e session de l'Assemblée générale des Nations Unies,
Mesdames et Messieurs les présidentes, présidents, vice-présidentes et vice-présidents de parlement, délégués et représentants des organisations partenaires,

C'est avec un immense plaisir que je m'adresse à vous ce soir à Bahreïn. Permettez-moi de devancer le Président de l'UIP, qui saura sans nul doute vous remercier avec l'éloquence qui est la sienne, en adressant mes remerciements aux autorités de ce grand royaume qu'est le Royaume de Bahreïn, placé sous la conduite de Sa Majesté le Roi. Je voudrais également saluer le soutien que nous ont prêté le Gouvernement, le Parlement et le peuple bahreïniens pour nous permettre de nous rencontrer aujourd'hui à Manama.

Mesdames et Messieurs, ce matin, lorsque je préparais mes notes pour mon allocution de ce soir, j'ai demandé à mes collègues combien de personnes étaient venues de l'étranger pour assister à l'Assemblée à Manama. Ils m'ont répondu que 1 700 délégués environ étaient présents, dans leur majorité des parlementaires, des membres du personnel parlementaire et des représentants de différentes organisations partenaires, dont une soixantaine de présidents et présidentes de parlement venus du monde entier. Je me suis réjoui de cette nouvelle, qui mérite d'être saluée.

F

#IPU146

J'ai alors aussi pensé au ciel, dans lequel tournent des satellites qui font le tour de la planète en observant toutes les activités humaines. J'imagine qu'ils se demandent ce qui se passe à Bahreïn et pourquoi des milliers de personnes convergent vers ce point. Il doit y avoir un peu de rouge à cet endroit-là de la carte. Je suis heureux de constater que tous les chemins parlementaires mènent à Bahreïn en ce moment, ce dont nous pouvons légitimement être fiers. J'insiste sur ce point, car bien que les participants présents ce soir représentent un vaste éventail reflétant et incarnant la diversité de la race humaine et la variété de nos origines, religions, races, cultures et sensibilités politiques, ils sont unis par leur désir de se mettre au service de l'humanité pendant les jours à venir.

Je voudrais manifester notre gratitude à l'égard de Bahreïn, qui permet à l'UIP de jouer son rôle d'organisation rassemblant les parlements à l'échelle mondiale. Cent trente parlements sont représentés ici aujourd'hui.

Je suis certain que les autorités bahreïniennes et l'UIP auraient été ravies, si cela avait été possible, de rassembler l'ensemble des 178 Parlements Membres de l'UIP et leurs 45 000 parlementaires. Mais j'irai jusqu'à affirmer que nous comptons avec la présence d'un échantillon représentatif de personnes et que ce qui se dégagera de nos débats représentera les intérêts, entendus au sens large, des peuples du monde d'aujourd'hui.

Je suis reconnaissant à Bahreïn, qui nous offre la possibilité de rassembler des individus dont les avis diffèrent, qui disposeront d'un environnement extrêmement protégé pour débattre dans le respect de la liberté d'expression et de l'avis exprimé par les uns et les autres.

Au fond, il nous est donné ici la possibilité de nous faire le relais de la voix de tous les peuples du monde, ainsi que des 45 000 parlementaires et, par extension, des 8 milliards d'individus environ que compte notre planète.

Je voudrais par conséquent exprimer le vibrant espoir que nos débats soient exempts de rhétorique égocentrique, d'arrogance, d'intolérance enflammée et d'outrance, et que nous serons à la hauteur de la dignité et des valeurs de la vie parlementaire qui sont les nôtres dans nos différents pays.

Ensuite, Vos Excellences, je voudrais vous remercier, ainsi que vos collègues, de permettre à l'UIP de jouer son rôle de bâtisseur de ponts.

Dans les jours à venir, auront lieu une foule de réunions, bilatérales, multilatérales et autres. L'UIP en tant que telle et ses structures officielles se réuniront dans le but de rapprocher les individus, de combler les fossés qui les séparent et de trouver des solutions consensuelles.

Il est prévu des réunions d'un mécanisme aussi important que le Comité sur les questions relatives au Moyen-Orient, qui tentera de rapprocher les points de vue concernant les troubles qui agitent cette région du monde. Le Groupe de facilitateurs concernant Chypre se réunira pour réfléchir aux solutions permettant de combler le fossé séparant les différentes communautés à Chypre. Permettez-moi de saisir cette occasion (et j'espère que la délégation israélienne ne m'en voudra pas d'y faire allusion) pour évoquer la rencontre avec la délégation israélienne de haut niveau à laquelle j'ai eu l'honneur de prendre part hier. Je suis certain que vous serez d'accord avec moi pour dire que, voici quelques années, il aurait été inconcevable que la délégation israélienne foule le sol de ce pays et que cette présence est l'expression manifeste de la coexistence pacifique que nous réclamons tous avec force.

Malgré les divergences, malgré les avis qui diffèrent, nous sommes prêts à nous rassembler et je rends hommage à Bahreïn de nous avoir offert cette occasion de nous élever à la hauteur des valeurs fondatrices de notre Organisation, parmi lesquelles le dialogue comme mode de résolution des différends. Je suis certain que MM. Cremer et Passy, pères fondateurs de notre Organisation, sourient depuis leurs tombes en voyant leurs descendants faire fi de leurs divergences et se réunir pour la cause commune de l'humanité.

Je suis donc convaincu que, ces prochains jours, la diplomatie parlementaire, complémentaire de la forme traditionnelle de la diplomatie, sera à son apogée à Bahreïn.

Avant de conclure, permettez-moi de parler brièvement de la démocratie, car la démocratie, et sa présence ou son absence dans les différents pays du monde, ont beaucoup fait parler d'elles. Monsieur le Président, je suis convaincu que vous direz quelques mots sur cette question, mais je voudrais néanmoins émettre l'hypothèse que la démocratie relève davantage de l'aspiration que du produit fini. C'est un ouvrage sur le métier, qui exige d'être perfectionné au quotidien. J'évoque cette question, car nous nous réunissons dans un pays qui a beaucoup progressé en matière d'inclusivité et connu de grandes avancées du point de vue de l'égalité des sexes.

Aujourd'hui, quand on regarde les chiffres de Bahreïn, il apparaît clairement que le Parlement bahreïni, qui s'achemine vers l'égalité des sexes, fait œuvre de pionnier dans la région. J'ai fait des recherches et j'ai découvert que le Parlement bahreïni est composé à 20 % de femmes. Dans la région, la moyenne se situe à 17,7 %, ce qui signifie que Bahreïn se situe au-dessus. Le pays est plus proche de la moyenne mondiale de 26,5 %, chiffre que j'ai eu le plaisir d'annoncer voici quelques jours. Je voudrais donc saisir cette occasion pour inviter les autorités de ce pays à promouvoir l'égalité des sexes de façon plus vigilante et déterminée car j'ai eu le loisir de constater la contribution que les femmes comme les hommes apportent au bien-être de la société.

Je voudrais conclure en soulignant que nous devrions tous nous faire l'écho de la vision qui figure dans la Stratégie de l'UIP. Nous voulons un monde dans lequel chaque voix compte. Nous voulons la démocratie pour tous, et une démocratie qui soit à la hauteur des aspirations de tous et non de celles d'une poignée d'individus. Une démocratie qui, pour reprendre la terminologie des ODD, ne laisse personne de côté, car si la démocratie, les droits de l'homme et les jalons démocratiques, pour avancés qu'ils soient, ne se traduisent pas en acquis bénéficiant concrètement à la population, ils sont vides de sens.

J'espère donc que les décisions qui seront prises ici bénéficieront à la démocratie, c'est-à-dire à tous les habitants de cette planète.

Nous souhaitons que notre Assemblée ouvre la voie à des décisions fortes permettant aux parlements de promouvoir le programme de développement, l'accès aux soins de santé et à la couverture sanitaire universelle, à l'instruction pour les enfants, mais aussi à l'éducation en général et au marché de l'emploi pour les jeunes. Ce n'est que dans de telles conditions que les parlements, et par extension l'UIP, conserveront leur importance pour la communauté mondiale.

Gardez donc ceci à l'esprit : la démocratie pour tous, une démocratie bénéficiant à tous.

Je vous remercie.